

Parler autrement (1)

Par Sr Michèle Jeunet

<http://aubonheurdedieu-soeurmichele.over-blog.com>

Bonjour. Voici la première d'une série de 3 vidéos sur un élément central de la foi chrétienne qui est le salut. On dit que nous sommes sauvés, que le Christ est notre sauveur, à la messe on dit que le Christ est venu « Pour nous les hommes et pour notre salut ». Mais qu'est-ce que cela veut dire ? C'est quoi ce salut ?

Une des réponses possibles c'est de penser le salut comme l'équivalent de la vie éternelle : pour faire bref, être ou non au Paradis. Cette manière de penser le salut a été centrale dans la réflexion chrétienne parce que la seule chose importante était le sort individuel après la mort. C'est ce qui explique la pratique des chrétiens des 1ers siècles qui attendait l'imminence de la mort pour se faire baptiser ou encore l'instauration du baptême des enfants pour leur éviter l'enfer s'ils mourraient.

Ce qui est important de comprendre c'est que cette manière de voir le salut se fonde sur un schéma théologique : Il y aurait eu un monde paradisiaque à l'origine qui aurait été détruit par le péché dit originel introduisant la mort et la perdition. Nous en aurions été sauvé-e par la mort du Christ sur la croix. Si on prend une image, c'est comme quelqu'un perdu en mer, la seule chose désirée est d'être sauvé-e. La seule chose espérée est qu'un sauveteur arrive. Cela suppose donc qu'il soit arrivé une catastrophe comme par exemple que son bateau ait coulé. Le bateau est sur l'eau tranquille= c'est la création sortie des mains de Dieu, le paradis. Le bateau coule, le marin est perdu= c'est le péché originel. Il est repêché= c'est la rédemption.

Ce schéma n'est plus pensable depuis que l'on sait que notre existence sur terre est le fruit d'une longue évolution. Il n'est plus possible de penser une terre qui aurait un jour été un paradis, un homme et une femme qui auraient fait une faute telle que toute l'humanité à cause d'eux aurait été perdue et que leur salut aurait été rendu possible par la mort de Jésus sur la croix ! Il y a donc à penser le salut d'une autre manière.

C'est ce que nous verrons dans la 2^{ème} vidéo.

Ces pistes de réflexion s'inspirent librement d'un livre de Adolphe Gesché : « *Dieu pour penser la destinée* », chapitre 1 : Topiques de la question du salut page 27 à 69